

El Senado y el Congreso

Como el presidente del Senado no ha visto aún al presidente del Congreso, para darle cuenta de los acuerdos adoptados en la sesión secreta por los senadores, hasta el próximo martes no se enviará al presidente de la Cámara popular la carta que en dicha sesión se acordó dirigir al presidente del Congreso.

Entierro

Esta tarde fué llevado al cementerio del Este el cadáver de Manuel González Portillo, muerto en los sucesos de la Casa del Pueblo. Miles de obreros seguían al ataúd, que era llevado en hombros.

Al llegar el cadáver al cementerio, el señor Besteiro pronunció un discurso condenando el atentado y excitando a la unión de los trabajadores.

También pronunció breves palabras el señor Prieto.

Monumentos

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento, se dió cuenta de un telegrama en el que se agradece a Madrid su acuerdo de elevar un monumento a Bolívar en la plaza del Callao.

Propuso el alcalde que se pida la cooperación de los pueblos americanos para erigir un gran monumento a Cervantes.

Las dietas de los diputados

A última hora de la tarde se presentó ayer al Congreso la siguiente proposición:

«Al Congreso: Los diputados que suscriben han observado que bien sea por causa de que la actividad económica ocasionada por la guerra ha dejado ya de sentirse, o bien porque el precio del franco postal ha aumentado, es lo cierto que, en general, ha disminuido el número de cartas que se escriben en España, y consecuentemente con esta disminución también resultan menos elevados los gastos que por concepto de correspondencia han de abonar los señores diputados.

Basándose, pues, en estas consideraciones, que quedan reforzadas por la necesidad de disminuir los gastos de la Hacienda pública, que actualmente superan a los ingresos en más de 300 millones, los firmantes tienen el honor de proponer al Congreso sea tomada en consideración la siguiente proposición incidental:

Desde el día de la fecha, las indemnizaciones por franco que han de percibir los señores diputados no excederán de 500 pesetas mensuales.

Palacio del Congreso, 23 de noviembre de 1922.

Manuel Senante, Arsenio Martínez de Campos, Ricardo de Oreja, Felipe Crespo de Lara, Juan Moreno Tilde, Prudencio Rovira y José Limón Caballero.»

Conferencia de Pestaña

Esta tarde dió en el Ateneo su anunciada conferencia el sindicalista Pestaña.

Trató del terrorismo en Barcelona, señalando como comienzo de su fase el principio de la gran guerra.

Dijo que no fué ajeno a él el espionaje organizado en la ciudad condal, donde luchaban aliados contra alemanes.

Dijo que el primer crimen cometido en esa época, fué más que sindicalista, un crimen del espionaje.

Aludió a la banda del barón de Koening y a la actuación del comisario de policía señor Bravo Portillo.

Dijo que contra los sindicalistas se formó un frente por todas las organizaciones políticas de Barcelona, en confabulación con las autoridades, lo que exasperó a los sindicalistas.

Aludió a la actuación del gobernador señor Martínez Anido, y dijo que con la dimisión de éste, ha renacido la calma y la actividad en Barcelona.

De Guerra

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicará mañana, entre otras, las siguientes disposiciones:

Ascendiendo al empleo inmediato al alférez de Intendencia, don Ramiro Garaus.

Se concede diferencia de sueldo de disponible a activo, al veterinario primero don Ignacio Pérez Calvo.

Se anuncia concurso para proveer una plaza de teniente de Intendencia, oficial de labores, vacante en el establecimiento central de dicho cuerpo.

Queda disponible en la primera región por presunto demente, el teniente de Intendencia don José Arrieta.

Se dispone que el comandante de ingenieros don Alberto Alvarez Romentaria continúe destinado en el servicio de aviación.

Mañana se publicará propuesta de destinos de jefes y oficiales del cuerpo jurídico militar.

Queda de reemplazo por enfermo el teniente de Sanidad (E. R.), don Manuel de Eizaguirre.

Se conceden reales licencias para contraer matrimonio al teniente de Intendencia don Constantino Laorden, al teniente médico don Juan Pedro Soler y al farmacéutico segundo don Fermín Fatón.

Pasa a situación de reserva el teniente coronel de artillería don José Sagardín.

Se le concede el retiro al comandante de caballería don Eugenio Rodríguez Solano.

Los escolares

Los estudiantes se han reunido esta mañana por facultades, en los respectivos edificios, dándoseles cuenta de que hoy se ha pedido permiso para la manifestación escolar que debía tener lugar el domingo por la mañana.

Mañana a las seis de la tarde se dará una conferencia científica en el aula primera de la facultad de Medicina, por un profesor alemán, interesando el presidente señor Sanchiz, que acudan todos los alumnos de Medicina, no solamente por ser interesante la que ha de explicar el célebre profesor alemán, sino para dar la nota de que los estudiantes desean aprender.

Ya han empezado a salir estudiantes delegados a provincias, con este motivo los de medicina desean que a Valencia vaya el se-

ñor Sanchiz, y a Barcelona el señor Caballero.

Este manifestó esta mañana a sus compañeros, que hará los esfuerzos necesarios para que se forme en la Universidad condal una Asociación General de Estudiantes para formar luego la unión con todas las de España y América.

Elección de académicos

En la sesión celebrada esta tarde por la Real Academia de la Historia, ha sido elegido académico de número el escritor don Félix de Llanos y Torriglia, ex subsecretario de la Presidencia del Consejo y actual fiscal del Tribunal de Cuentas, autor de numerosos estudios históricos sobre la infanta Isabel Clara Eugenia y sobre Portugal.

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, ha elegido académico de número al arquitecto don Antonio Palacios en la vacante por defunción de secretario de la corporación don Enrique María Repullés.

Del Congreso Obrero

En la sesión tenida esta mañana, por el Congreso de la Unión General de Trabajadores, se acordó expulsar a los comunistas de las organizaciones de Vizcaya.

Fabra Ribas, leyó un trabajo en nombre de la ponencia de asuntos internacionales, acerca de las relaciones de la Unión con la Internacional de Amsterdam.

Cuanto Fabra Ribas propone, en su escrito se aprueba por unanimidad y tras grandes aplausos se aprueba también el dictamen de la ponencia de amnistía y seguidamente, poco antes de las doce, se levanta la sesión para que la asamblea pueda asistir al entierro del infortunado albañil Portillo.

En la sesión de la tarde, se aprobó por unanimidad, que la residencia del comité ejecutivo de la Unión General de Trabajadores, siga establecida en Madrid y después se procede a la elección de cargos para el expresidente comité, resultando elegido el mismo comité ejecutivo por unanimidad, con los siguientes cargos y señores: presidente, Pablo Iglesias; vice presidente, Julián Besteiro; secretario general, Francisco Largo Caballero; secretario adjunto, Andrés Saborit; tesorero, Vicente Barrio; vocales, Antonio Fabra Ribas, Manuel Cordero, Lucio Martínez.

Se procede luego a la elección de tres nuevos vocales, cargos para los que resultan elegidos Francisco Núñez Tomás, Trifón Gómez y Luis Fernández.

De Marruecos

Sigue la defensa de Afrau.—Cooperación de la Marina de guerra.—Llegada de refuerzos

Melilla, 24, 13'15

Según noticia de Afrau los individuos de policía indígena mandados por el alférez moro Ach Melal continúan defendiéndose. Parece que primeramente los que atacaron la posición fueron 1.800 rebeldes.

La harka de Beni Saïd que manda Amarsen marchó a unirse a la guarnición de Afrau para continuar la defensa.

Se tienen firmes impresiones de que Afrau no se perderá.

Los buques de guerra contribuyen a la defensa de la posición.

Las fuerzas de la columna de Dar Quebdani efectuaron un reconocimiento a la altura de Sidi Masaud, que domina Afrau, con objeto de evitar una nueva agresión de los rebeldes.—Lobera.

Detalles de la agresión a Afrau

Melilla, 23, 2'30

Circulan nuevas noticias acerca de la agresión a Afrau. La posición la mandaba un alférez moro de la policía indígena. Además de los harqueños había cincuenta hombres de policía indígena, y tres soldados telegrafistas. Estos comunicaron la noticia de la agresión por óptica a la policía indígena y algunos harqueños amigos.

En vista que los rebeldes continuaban hostilizando la posición, desde primera hora de la tarde volaron catorce aeroplanos bombardeando a los rebeldes.

Se dice que por la madrugada marchará el caid Beni Saïd Amarsen con la harka con objeto de intentar rechazar a los rebeldes.

Mañana marchará a Quebdani el comandante general con su Estado Mayor.—Lobera.

El temporal.—Visita de inspección a Dar Quebdani.—El enemigo sufrió muchas bajas en el ataque a Afrau.

Melilla, 24, 14'40.

A causa del temporal de Levante, no ha llegado el vapor correo de Málaga.

—El comandante general señor Lossada, el coronel jefe de Estado Mayor señor Despujol y el teniente coronel jefe de operaciones señor Moscoso, con el cuartel general, estuvieron en los campamentos de Dar Quebdani, con objeto de inspeccionar el estado de las fuerzas.

—Esta mañana los aeroplanos volaron sobre inmediaciones de Afrau, arrojando bombas sobre los contingentes rebeldes, a quienes dispersaron después de causarles muchas bajas comprobadas.

Durante la noche última, el enemigo continuó atacando la posición de Afrau, desde la avanzadilla de Sidi Ali que ocuparon; pero hoy cesó totalmente el fuego a causa de los grandes daños que les produjo el bombardeo aéreo.

—Hasta primeras horas de la tarde no regresaron a la plaza el general Lossada y su séquito.

En la posición de Tizzi Asa, se derrumbó una pared, hiriendo gravemente al soldado del batallón de Guadalajara, Antonio Alemany.—Lobera.

La heroica defensa de Afrau. Regreso del general Lossada

Melilla, 24.—20'40.

Compruébase la heroica conducta del alférez moro Achmelal y de los cincuenta y seis policías a su mando, defendiendo Afrau. Dicho alférez dijo que no quedaría nadie vivo y que moriría matando.

Esta tarde regresa del campo de Quebdani el comandante general y su séquito. El general Lossada conferenció con el general Echagüe, después de inspeccionar aquellas fuerzas.

Continúa el temporal. Mañana no llegará correo.—Lobera.

Los aeroplanos bombardearon los alrededores de Afrau :: Salida de la harka de Guelaya. Observaciones de los aviadores

Melilla, 24, 20'15

Durante la mañana los aeroplanos bombardearon los lugares frente a Afrau donde se hallaban los rebeldes. Estos les tirotearon sufriendo impactos cuatro aparatos en que iban el capitán Camacho y los tenientes Gascón, Salgado y Gutiérrez.

También llegó de Quebdani un aparato tripulado por el comandante Kindelán.

La harka de Guelaya que manda Abd-el-Kader, marchó a Afrau para auxiliar a la harka de Amarsen.

Dícese que Dris Ben Saïd regresará de Alhucemas cuando venga el alto comisario general Burguete.

Han llegado a la plaza los aviadores Mata y Angulo que se encuentran mejorados.

Otros aviadores dicen que observaron que el motor del aeroplano que tripulaban aquellos se halla en el mismo lugar en que cayó.

También vieron que la avanzadilla de Sidi Hossain, cerca de Afrau se halla abandonada. En los poblados rebeldes vieron contingentes armados.

Además de los aeroplanos también volaron hidroaviones bombardeando los lugares rebeldes.

La tarde transcurrió sin que hostilizara al enemigo.

Cuando salga vapor para Orán marchará allí el padre Revilla.—Lobera.

Dos prisioneros rescatados

Melilla, 24.—13.

El ministro jafifano Bennuna a quien interrogamos nos comunica que esta mañana llegaron a Tagersit los soldados de San Fernando Pedro Martínez Alcántara y Juan Peña que se hallaban cautivos y que han sido rescatados merced a las gestiones que realiza la oficina de información jafifana compuesta de Amel Dris El Riffi y el interventor González. Dichos soldados pertenecen al grupo te que telegrafió ayer, que se cree forma parte el sargento Vasallo. Los restantes prisioneros son esperados. Pedro Martínez y Juan Peña hallábanse cansados. El día de hoy lo pasaron en la tienda de campaña de Dris El Riffi, y llegarán a la plaza mañana.

El ministro se mostró optimista respecto del rescate de los demás prisioneros.—Lobera.

Llegada a Afrau de la harka de Amarsen. Se suspenden los bombardeos a causa de las lluvias :: Los defensores de Afrau

Melilla, 24, 17'30

A primeras horas de la tarde se ha recibido noticia de que han llegado a Afrau 800 rifieños que componen la harka amiga que manda Amarsen.

La marcha la realizaron con dificultades a causa de la fuerte lluvia.

Sábese que la avanzadilla de Sidi Ali, hallase cubierta de muchos muertos rebeldes. Nosotros tuvimos heridos, ignorándose el número.

Se ha sabido que en la posición de Afrau no existían soldados telegrafistas, siendo toda la guarnición indígena.

A causa de las lluvias se suspendieron los bombardeos que debían de realizarse esta tarde los aeroplanos.

Se dice que fué incendiado el aeroplano en que iban el capitán Mata y el alférez Angulo y que los aviadores quitaron la ametralladora del aparato.

Se elogia la conducta del oficial moro y de la guarnición a sus órdenes, conviniéndose unánimemente en que realizaron una heroica defensa.

Se tienen buenas noticias referentes a las gestiones que realiza Dris Ben Saïd en Alhucemas relacionadas con el asunto de los prisioneros.—Lobera.

Aterrizaje forzoso de un aeroplano :: El capitán Mata y el alférez Angulo, llegan a Dar Quebdani

Melilla, 23, 23'15

A las diez y media de la noche se recibieron noticias de Dar Quebdani comunicando que los aviadores el alférez Angulo y el capitán Mata consiguieron llegar al campamento de Dar Quebdani. Se tienen noticias en que forma cayó el aparato. Este volaba bajo en las inmediaciones de Afrau, tiroteándole los rebeldes. Un disparo enemigo le rompió los tubos que comunican los depósitos de gasolina aterrizando, forzosamente a dos kilómetros de Afrau. Entonces el capitán Mata y el alférez Angulo procedieron a desmontar las piezas de las ametralladoras del aparato, con objeto de inutilizarlas, efectuando la retirada, pistola en mano, hasta que llegó a auxiliarles la harka del caid Amarsen, llegando todos salvos a Quebdani.

Los aviadores dicen que cerca del río Kebir, vieron más de trescientos rebeldes.

Añaden que los atacantes de Afrau eran numerosísimos.

El capitán Mata, tiene herida leve en el muslo, producida por la caída y el alférez Angulo otra herida, leve también en la mano.—Lobera.

Telegrama del almirante Aznar felicitando a los aviadores Mata y Angulo.

Melilla, 27, 16'50

El almirante Aznar se halla a bordo del acorazado «Alfonso XIII», que se encuentra frente a Afrau, telegrafando que durante el día se vieron escasos grupos de rebeldes, disminuyendo en intensidad el ataque.

Esto demuestra el hecho observado por los aeroplanos cuyos tripulantes dicen que vieron que les hacían señales con dos banderas, una dentro de un parapeto y otra fuera.

El personal de la escuadrilla de aviación ha telefonado a Nador, felicitando compañeros Mata y Angulo por haber resultado ilesos del accidente.

Estos han llegado a Nador.

A las tres de la tarde regresaron a la plaza el comandante general y su Estado Mayor.—Lobera.

Crónica telegráfica de provincias

TARRAGONA

Ha salido esta tarde para Barcelona la escritora madrileña doña Carmen Cuesta, siendo despedida en la estación por la junta de Acción Católica de la Mujer.

—Ha marchado a Larache para incorporarse al batallón de cazadores de Figueras, el alférez don Emilio López Ibar.

—Han sido convocados para el domingo los propietarios disidentes de la Cámara de la Propiedad Urbana, con objeto de tratar de los asuntos que motivaron la protesta contra la actuación de aquella y tomar acuerdos definitivos.

—La Liga Regionalista celebrará el domingo una reunión a la que asistirán delegaciones de Barcelona y todas las comarcas tarraconenses.

—Por falta de diputados no ha celebrado sesión la Comisión provincial, la cual está convocada para el día 5 de diciembre.—Aris.

GERONA

El Ayuntamiento ha celebrado sesión acordando conceder el salón de sesiones a los organizadores de la reunión que tendrá efecto el día 28 del actual para tratar de la constitución del «Ateneo Gironi»; jubilar al pregonero municipal Manuel Pujol, por haber cumplido la edad reglamentaria con el haber anual de 334 pesetas; nombrar conserje de las pescaderías a Juan Padrosa y nombrar pregonero a Ramón Pujol.

—En el kilómetro 714 de la carretera de Madrid a Francia, Agustín Armengol Mateu, vecino de ésta, oyó que le daban el alto y creyéndose que eran ladrones, dió rienda suelta al caballo que guiaba, emprendiendo veloz carrera hacia Caldas de Malavella, en cuyo momento le hirieron varios disparos, los carabineros, creídos que era un contrabandista, matándole el caballo. Pidió auxilio el Armengol a una casa de campo saliendo su colono Esteban Sargat y cuatro criados, quienes con una escopeta hicieron varios disparos contra los supuestos ladrones, cudiendo la alarma hasta averiguar la verdad de lo sucedido.

—El Ayuntamiento de Ullastret ha acordado adquirir 1.300 metros de terreno para construir un edificio escolar y la Casa Consistorial.

—Ha marchado a esa para tomar parte en las tareas de la Conferencia nacional de Seguros, el alcalde don Francisco Coll.

—La Escuela municipal de Bellas Artes abre matrícula de la clase de Geometría y sus aplicaciones prácticas, que tendrá efecto todos los viernes a partir del mes de diciembre.—Grahit.

LERIDA

Ha cesado en el cargo de director del canal de Aragón y Cataluña, por haber sido nombrado ingeniero de la primera división de ferrocarriles, don Angel Gómez Díaz.

—El día 23 de diciembre próximo se celebrará en la Casa Consistorial de Arcabell, la subasta para enajenar varios productos maderables del monte «Pinar», perteneciente a aquel término municipal.

—Ha sido aprobada la subasta para la construcción de la carretera de Llaborsí a Andorra, con ramal a Tabescán.

—Con objeto de proceder a la limpieza y reparaciones del canal de Aragón y Cataluña, el día 25 presente mes, serán retiradas las aguas del mismo.

—El día primero de diciembre próximo se venderán en pública subasta en la casa cuartel de la guardia civil de esta capital, las armas recogidas por la fuerza de la comandancia de esta provincia a los contraventores de la ley.

—La distribución de fondos acordada por la Diputación provincial para satisfacer sus atenciones del presente mes, asciende a 52.150'79 pesetas.

—En la Casa Consistorial de Salardú se ha verificado el pago de las fincas de aquel término ocupadas con motivo de la construcción del trozo cuarto de la sección de Estarré a Viella, de la carretera de Balaguer a la frontera francesa.

—Tiempo frío y densa niebla.—Moreno.

REUS

Se han señalado los días 27, 28, 29 y 30 del actual para el pago voluntario, como último plazo, de las contribuciones de este término municipal. Transcurrido dicho plazo incurrirán los morosos en el recargo del cinco por ciento del primer grado de apremio.

—Se ha publicado el número correspondiente a este mes de la revista de cultura popular «El Amigo», que ve la luz en esta ciudad.

—Próximamente será adouinada la calle del Obispo Grau, vulgo de la Cárcel.

—Organizado por la junta autónoma de extinción de la mendicidad pública, el día 30 del corriente se celebrará un festival a beneficio de los pobres que sostiene dicha entidad.

—El domingo próximo el «Reus Deportivo» celebrará un partido de entrenamiento entre el primer equipo del mismo y el del Atlético F. C., de Villanueva y Geltrú.—Dev.

BILBAO

Procedente de Madrid ha llegado a Bilbao el capitán de corbeta don José María Roldán, para estudiar las industrias pesqueras del litoral vasco, con destino a la estadística de fin de año, del Instituto Oceanográfico, que dirige don Odón de Buen.

—Se ha verificado entre el regimiento de Garelano un sorteo para enviar 53 soldados y varios cabos y sargentos, para cubrir las bajas por enfermos al segundo batallón que opera en Melilla. Después de pasar revista, los expedicionarios creían que iban a salir mañana para África, pero, a última hora de anoche, se recibió orden de aplazar la salida hasta nuevo aviso.

—Llegaron varios autobuses para establecer un servicio público como en Madrid y otras capitales. Verificáronse pruebas, a las que asistieron las autoridades y periodistas.—Navarro.

VALENCIA

El gobernador ha marchado a Barcelona para asistir a la Asamblea del Seguro Obrero. Regresará dentro de unos días.

—El conflicto estudiantil tiende a mejorar, habiendo entrado hoy en clase los alumnos de los cuatro primeros cursos del Instituto.—Llorente.

FERROL

Hoy ha sido día de júbilo en los astilleros de la Constructora Naval, pues se colocó la quilla de un crucero rápido que desplazará 7.850 toneladas, tiene 164 metros de eslora y su velocidad será de 36 millas.

Las máquinas desarrollarán una fuerza de ochenta mil caballos. Como dato curioso de la grandiosidad de este buque, baste saber que tendrá 32 metros más de largo que los acorazados que poseemos actualmente. La quilla fué colocada en la misma grada donde se construyó el trasatlántico «Cristóbal Colón».

Asistió la comisión inspectora del Estado, que preside el vicealmirante señor Yolí, las autoridades y otras personalidades.

Terminada la ceremonia el director de la Constructora Naval, obsequio a los invitados con un lunch.